

Phénoménologie, affectivité, singularité. Entre Michel Henry et Marc Richir

Florian Forestier

Université Paris – Sorbonne

Résumé

Les phénoménologies richirienne et henryenne paraissent inconciliables. La pensée de Richir cherche à expliciter l'entrelacement des mouvements qui travaillent la *masse phénoménologique* ; Henry appréhende celle-ci du point de vue de l'insaisissable et pourtant irréductible individualité qui la nervure. L'un et l'autre poussent leur questionnement vers ce qui semble impénétrable à la philosophie. L'un et l'autre entendent remonter en deçà de la structure ipséique dévoilée par Heidegger, en deçà de l'impulsion extatico-horizontale qui déréalise le réel au sein de la structure-monde. Chacune de ces phénoménologies entre dans l'épaisseur d'une strate pré-mondaine, porteuse ou configuratrice de monde.

Mots clés

Phénoménologie transcendantale – Affectivité – Soi – Richir – Henry – Phénoménologie de la vie

Abstract

Richir's and Henry's phenomenologies seem irreconcilable. Richir's work attempts to explain the interlacing movements inside the phenomenological mass, while Henry starts from its elusive and yet irreducible individuality. Both, however, attempt to enter seemingly impenetrable field in philosophy. Both yearn beyond the ipseical structure analyzed by Heidegger, below the ecstatic-horizontal impulse that de-realizes reality in the world-structure. The two phenomenologies enter in the thickness of a pre-worldly layer, which carries and assembles worlds.

Keywords

Transcendental phenomenology - Affectivity - Self - Richir - Henry - Phenomenology of life

